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К столу покупателейКоллектив работников Тоншаевского маслозавода социалистические обязательства текущего года выполнил еще к юбилею Великой Октябрьской социалистической революции. В результате до конца года им было реализовано дополнительно к плану продукции на 102 тысячи рублей, а выпущено —  на 141 тысячу, рублей.В течение года предусматривалось произвести масла животного 428 тонн, а фактически его выпущено 465

тонн. На 24 тонны перевыполнено задание по изготовлению цельномолочной продукции. К столу потребителей немало выпущено сметаны,творога, сыра обезжиренного.В том, чтобы намеченная программа была досрочно выполнена, каждый работникмаслозавода приложил немало сил. И в новом год у' текущей пятилетки тошнаевские маслоделы намерены _ трудиться .в том же темпе.
3. ЩЕРБАКОВА, бухгалтер.Больше внимания о х р а н е  т р у д аОхрана здоровья трудящихся, обеспечение безопасных условий труда, ликвидация профессиональных заболеваний и производственного травматизма составляет одну из главных забот советского го сударства. В директивах XXV  съезда по пятилетнему цлану развития народного хозяйства страны предусмотрено осуществление широкого комплекса мер по улучшению условий труда, повышению механизации и безопасности труда.Выполняя решения XXV съезда КПСС и XV I съезда профсоюзов СССР, хозяйственные органы совхозов и предприятий сельского хозяйства, правления колхозов и профсоюзные органы под руководством партийных организаций проделали значительную раб о-_ ту но технйческому перевооружению предприятий, колхозов и совхозов, по ликвидации тяжелого ручного труда, внедрению современных способов и средств, повышающих безопасность работ, по улучшению санитарно-бытового и ме-. дицинского обслуживания трудящихся.В последние годы комитеты профсоюзов усилили контроль за соблюдением администрацией трудового законодательства, правил и норм техники безопасности и производственной санитарии, стали уделять больше внимания проведению профилактической работы, направленной -на предупреждение аварий и производственного . травматизма.Администрация предприятий, совхозов и правления колхозов обязаны обеспечить рабочим, служащим и колхозникам здоровые и безопасные условия труда, внедрять современные средства техники безопасности, предупреждающие производственный травматизм, добиваться создания надлежащих санитарно-гигиенических условий, предотвращающих возникновение, у работающих профессиональных заболеваний.Проявляя заботу о здоровье рабочих и колхозников и безопасности их труда, советское государство устанавливает требования, которые должны соблюдаться при строительстве и сдаче в эксплуатацию зданий, сооружений и оборудования.Производственные здания, коровники, гаражи, мастерские, пункты технического обслуживания, социально- культурные учреждения не могут быть приняты и введены в эксплуатацию, если на

них не обеспечены безопасные условия труда.Несмотря на проведенные мероприятия, продолжают иметь место несчастные случаи на производстве в колхозах имени Ленина, «Красная нива л, % «Малокаменский»,«Колос», в совхозе «Прогресс» и других. Производственный травматизм наносит огромный ущерб здоровью людей и приносит большие потери рабочего времени по временной нетрудоспособности. За 9 месяцев выплачено средств по травматизму пострадавшим более 1000 рублей.Главными причинами, порождающими несчастные случаи, являются низкая культура производства, слабая организация труда и дисциплина и безответственное отношение к этим вопросам со стороны должностных лиц.Естественно, что здоровые и безопасные условия труда могут быть обеспечены в каж дом колхозе, совхозе и предприятии.Отдельные руководители допускают необоснованную экономию средств, отпущенных на охрану труда, не обеспечивают рабочих и колхозников спецодеждой, расследование несчастных случаев проводят несвоевременно, е грубыми нарушениями, не разрабатываются мероприятия по устранению причин, порождающих травматизм. Недостаточно внимания уделяется пропаганде безопасных условий труда, нет кабинетов или уголков по охране труда, инструктажи проводятся формально, в коллективах слабо ведется воспитательная рабо-. та.Десятая пятилетка —  это пятилетка качества, эффективности и высокой . культуры производства. В каждом колхозе, совхозе и предприятии сейчас должны быть разработаны оздоровительные мероприятия, выполнение которых исключает несчастные случаи, заболеваемость.Борьба за здоровые и безопасные условия труда должна находиться в центре внимания руководителя хозяйства и каждого рабочего и колхозника. Обеспечение здоровьщ и безопасных условий трудаоткроет новые резервы роста производительности труда, снижения себестоимости п ро-. дукции, увеличения производства зерна, мяса, молока и других продуктов сельского хозяйства.

ЮБИЛЕЙНОМУ ГОДУ—УДАРНЫЙ ФИНИШ!Сверхплановая древесина

На4 полтора м есяца раньше 
срока колхоз «Путь Ленина» 
выполнил двухлетний народно
хозяйственный план продажи 
молока государству . С 16 но
ября из хозяйства поступает 
сверхплановая продукция вы
сокого качества. Основная за 
слуга в успеш ном выполнении 
планов принадлежит дояркам  
колхоза.

Ж ивотноводы Лазарцевской 
молочной ф ер м ы  получили с 
начала года от каж дой коровы 
свыше 2600 килограммов мо
лока.

На сним ке: доярка Л азар
цевской молочной ф ерм ы  
колхоза «Путь Ленина» Зина
ида Дмитриевна Загудаева .

С каждым годом вырастает техническая оснащенность колхозов и совхозов нашего района. Но владеть новой умной и совершенной техникой — это еще не все. Важно уметь использовать технические возможности сельхозмашин, добиваться повышения их надежности и срока службы за счет бережного отношения и ухода. Только при этом условии техника станет надежным помощником земледельцу в выполнении больших и ответственных задач, которые ставят перед ними партия и правительство.Об этом не забывают механизаторы колхоза «Красная нива». На протяжении ряда лет забота о технике считается в хозяйстве первоочередным условием повышения урожайности, и не случайно все сельскохозяйственные машины готовятся в «Красной ниве» загодя.В 1977 году в колхозе сдан в эксплуатацию пункт технического обслуживания. Это позволило намного улучшить условия для ремонта машинно-тракторного парка и технического ухода за ним. Механизаторы - «Красной нивы», поддерживая инициативу механизаторов Городецкого и Павловского районов,

Включившись в социалистическое соревнование за досрочное выполнение заданий второго года десятой пятилетки, коллектив лесозаготовительной бригады Шайгинского филиала Л мидовского ЛДПО под руководством бригадира Г. Ахматова на протяжении года добивался неплохих показателей в выполнении принятых социалистических обязательств. Это помогло ему досрочно справиться как с плановыми показателями, так и .соцобязательствами. . Коллектив бригады заготовил 5585 кубометров древесины,
Колхоз «Малокаменский» по производству молока в этом году занимает одно из первых мест в районе. План продажи этой продукции выполнен им на 130 процентов, а с учетом социалистических обязательств —  на 122 процента. Сверх плана продано государству 2000 центнеров молока.Среди молочных ф,ерм первое место по колхозу занимает Павловская. Средний надой

колхоза имени Ленина нашего района, стремятся завершить ремонт всей сельскохозяйственной техники в самые сжатые сроки. На 20 декабря ими выполнен большой объем работ. Из 15 тракторов, имеющихся в хозяйстве, исправны 13. Два трактора находятся в
Веспе навстречуремонтных мастерских районного объединения «Сельхозтехника» н на днях выйдут из ремонта. Отремонтировано грузовых автомобилей 6 из 9. Полностью отремонтированы плуги тракторные, картофелесажалки. Заканчивается ремонт зерновых комбайнов.— Их сейчас ремонтируем ■в помещении, — говорит мастер-наладчик пункта технического обслуживания А. Ф. Клешнин.—  Из пяти зерновых комбайнов остался неисправным один, но и он требует мелкого ремонта. Как только выведем из помещений комбайн, займемся тракторными сеялками. На одной из двух, подлежащих ремонту сеялок, нет высевающей коробки. Заявку на эту деталь мы уже сделали. Затем будем перебирать бороны.Очень помогает в качест-

что составляет к годовому заданию 101,1 процента. - В достижении успехов немалую роль сыграли умелая организация труда со стороны опытного руководителя этого небольшого коллектива, рациональное использование рабочего времени, взаимозаменяемость членов . бригады. В предпоследние дни уходящего года лесозаготовители трудятся на совесть, давая стране все новые и новые кубометры сверхплановой древесины.
н . К О В Ы Л Ь Н И К О В , экономист.

молока на корову с начала года по этой ферме выше 2200 килограммов.Первое место в соревновании доярок на личное первенство принадлежит 1. Ф. Шалагиновой. За одиннадцать месяцев она получила по 2534 килограмма на корову, улучшив прошлогодний результат на 755 килограммов.
М. ГАВРИЛИНА.УРОЖАЕвенном выполнении ремонтных работ установленная здесь рация. По ней ремонтники в любое время могут передать заявку на вышедшую из строя деталь диспетчеру районного объединения «Сельхозтехника», проконсультироваться со специалистами.Основная же забота по ремонту тракторов ложится на плечи колхозных трактористов. И нужно сказать, что большинство из них к технике относятся по-хозяйски, уделяют должное внимание ее ремонту, техническому обслуживанию, хранению. В хорошем состоянии Содержат свои тракторы А. В. Клешнин, В. Д , Храмцов, А . П. Томилов, Л . - П .  Смирнов.Выполнение механизаторами колхоза «Красная нива» мероприятий районного ■ управления сельского хозяйства и объединения - «Сельхозтехника» по подготовке машинно- тракторного парка Колхозов и совхозов к полевым работам 1978 года, станет надежной гарантией того, что-техника в решающей битве за урожай не подведет, что собран он будет без потерь и в кратчайшие сроки.

И. БУРАКОВА,

ЗАБОТА О ТЕХНИКЕ —  ЗАБОТА ОБ
Заслуга животноводов
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.Ti 111111111 ш  11 i 11111111 ш  111 i n i 111111111111111 i 11111 и 111111111 i 11111111 м 1111111111111111 н~ПИСЬМА И ЗАЯВЛЕНИЯ ОСТАЮ ТСЯ БЕЗ ВНИМАНИЯВ Тоншаевском межколхозном лесхозе не принимается должных мер по выполнению постановлений ЦК КПСС от 29 августа 1967 года .и 28 апреля 1976 года, Указа Президиума Верховного Совета СССР от 12 апреля 1968 года по работе с письмами и жалобами трудящихся.Учет писем и заявлений ведется недостаточно четко. Нет ответственного лица за их прохождение. Не регистрируются устные жалобы. Плохо поставлен личный прием граждан. Дни и часы приема не установлены. Не ведется учет посетителей, в результате нельзя сделать анализа но каким вопросам обращались трудящиеся и своевременно устранить причины, ' порождающие жалобы. В связи с этим трудящиеся вынуждены обращаться в вышестоящие организации.Руководство межколхозного лесхоза (директор А. В. Коновалов)' не придает долж-

Комитет народного контроля на своем заседании отметил, что в колхозе имени Тимирязева и совхозе «Прогресс» не принимается должных мер к подготовке семян к весеннему севу 1978 года. По состоянию на первое декабря в колхозе имени Тимирязева из 600 центнеров яровых культур до кондиционного состояния доведено 339 центнеров, что составляет 56,5 процента. Семян II класса имеется всего 173 центнера. 306 центнеров семян овса и вики некондиционные по чистоте, 50 центнеров гороха влажностью 20,5 процента находятся под угрозой порчи. 4Аналогичное положение с подготовкой семян и в совхозе «Прогресс». Из 1900 центнеров засыпанных семян кондиционных 64,2 процента, в том числе II класса 200 центнеров овса. Некондиционных сеЯян по чистоте 400 центнеров и по влажности 500 центнеров, в том числе 2130 центнеров овса (влажность 18,9 процента) и 300 центнеров ячменя (влажность 15,8 процента).В обоих хозяйствах имеются необходимые возможности для доведения семян до посевных кондиций в летне-осенний период, но из-за безответственности руководителей и специалистов эта работа своевременно не проводилась, несмотря на неоднократные требования со стороны рай-
10НШАЕВСКИЙ КОЛХОЗНИК

ного значения работе с письмами, жалобами и заявлениями трудящихся, смирились с серьезными недостатками в этом деле.Комитет народного контроля указал директору межколхозного лесхоза А. В . Коновалову на неудовлетворительное выполнение постановлений ЦК КПСС от 29 августа 1967 года и ^8 апреля 1976 года, Указа Президиума Верховного Совета СССР от 12 апреля 1868 года по улучшению работы с письмами, жалобами и заявлениями трудящихся и обязал его устранить недостатки, обратив первостепенное внимание на строгий учет жалоб и заявлений, их своевременное рассмотрение, организацию личного приема граждан, удовлетворение законных требований трудящихся, анализ и устранение причин, порождающих жалобы.
И. ПЕТРОВ.

оттого управления сельского хозяйства. За два последних месяца, например, в этих хозяйствах не было подготовлено ни ojHoro центнера семян. II только в последние дни в колхозе имени Тимирязева приступили к сортированию. В совхозе «Прогресс» все имеющиеся семена V — VI репродукций, но мер к приобретению семян более лучших репродукций не принимается. Не принимается также мер к приобретению семян новых, более урожайных и перспективных районированных сортов.Комитет народного контроля считает, что за безответственное отношение к подготовке семян к весеннему севу , председатель колхоза имени Тимирязева II. А . Березин и директор совхоза «Прогресс» И. Л. Сластников заслуживают серьезного наказания, но учитывая их заверения, что они изменят свое отношение к подготовке семян, ограничиться обсуждением.Руководителям хозяйств рекомендовано принять меры к приобретению семян новых, более перспективных районированных сортов.Группам народного контроля колхоза имени Тимирязева и совхоза «Прогресс» усилить контроль за подготовкой и сохранностью семян. Особое внимание обратить на сохраа- ность семян картофеля. Своевременно принимать меры к устранению недостатков.

В совхозе «Ошминский» проведена определенная работа по, подготовке и проведению зимовки скота, повышению продуктивности животноводства в стойловый период. По состоянию на 1 декабри 1977 года поголовье крупного рогатого окота увеличилось по сравнению с тем же периодом прошлого года на 3 процента, коров —  на 4 процента. Возросло также поголовье овец. Производству молока возросло на 299 тонн, в том числе за ноябрь —  на 126 центнеров. Надой молока на корову увеличился на 327 килограммов. Государству продано 1295 тонн молока при плане 1200 тони. Своевременно подготовлены к зимовке скота животноводческие помещения.Вместе с тем, проверкой установлено, что в проведении зимовки окота имеют место ряд серьезных недостатков. Совхоз не выполнил задание по заготовке кормов. По состоянию' на 1 декабря в совхозе не хватает около 700 тонн грубых кормов, ‘  обеспеченность скота концентрированными кормами составляет 60 процентов. Качество грубых кормов низкое. Допускаются потери грубых кормов при перевозках и кормлении скота.Не принимается мер но организации подготовки кормов к скармливанию. Не производится термохимическая обработка и кальцинирование соломы, а также, дрожжевание концентратов, отсутствуют кальциевая и фосфорная подкормка и микродобавки. В результате в рационах ощущается недостаток протеина, витаминов и фосфора. Не созданы необходимые запасы кормов у мест зимовки скота. Все корма, 'за исключением концентратов, скармливаются без веса.Из-за неудовлетворительного зоотехнического и ветеринарного обслуживания имеются серьезные недостатки в воспроизводстве поголовья скота. За одиннадцать месяцев текущего года от 800 коров получено 646 телят, что меньше соответствующего периода прошлого года на 83 головы.' Ни на одной из ферм нет данных о времени запуска и отела коров. В связи с этим допускаются факты преждевременного запуска их. И совсем плохо обстоит дело с воспроизводством поголовья овец. На фермах совхоза' имеется 955 голов овец при плане 1240 голов. За одиннадцать месяцев от 451 овцематки получено всего 69 ягнят, что. составляет в среднем по 0,15 ягненка на овцематку.На фермах не наведен должный санитарный порядок.

'Санитарные дни не установлены и не проводятся. В результате в некоторых животноводческих помещениях грязно, потолки обросли паутиной. На Кузенерской животноводческой ферме несвоевременно убирается навоз. Мало уделяется внимания повышению качества производимого молока. За прошедший период текущего года совхоз сдал государству 1295 тонн молока, из них 518 тонн, или 40 процентов —  вторым сортом. В результате совхоз недополучил за продажу молока более 10 тысяч рублей.Недостатки в кормлрнии и содержании скота, а также в ветеринарном и зоотехническом обслуживании животноводческих ферм отрицательно сказываются на сохранности поголовья скота. За одиннадцать месяцев пало 29 голов крупного рогатого скота, в том числе за ноябрь 12 голов, овец пало 129 голов.Причина падежа скота не всегда устанавливается, виновные лица, как правило, к ответственности не привлекаются. Больше того, имеют место факты, гТогда падеж ягнят вообще не учитывается.Не уделяется должного внимания механизации трудоемких процессов в животноводстве и корчоприготовлении. Не полностью механизирована даже раздача кормов. Так, на Щукшумской молочной ферме, где содержится около 200 голов коров, грубые корма доярки раздают вручную. В совхозе нет установок но дрожжеванию кормов и ряда других машин. Имеющиеся две установки по кальцинированию соломы и транспортер- загрузчик ТЗБ-ЗО не установлены и бездействуют. Установлены факты перебоев в подаче, электроэнергии. В результате допускались срывы в доении и другом обслуживании поголовья животных.Районное объединение «Сельхозтехника» не оказывает действенной помощи по ремонту и установке механизмов на фермах. Плановопредунре- дительная система обслуживания не ведется, в результате механизмы преждевременно изнашиваются, простаивают и списываются,Отмеченные недостатки являются следствием того, что руководители совхоза не приняли своевременных мер к организованному проведению зимовки скота, ослабили Требовательность к специалистам, которые утратили чувство ответственности за порученное дело, не ведут необходимой работы с животноводами за сохранность поголовья и повышение продуктивности скота.

Комитет народного контроля указал директору совхоза Ю. В, Дурневу на серьезные недостатки и йупущения в организации зимовки скота и обязал его принять действенные меры к устранению недостатков. Необходимо -обратить особое внимание на рациональное и наиболее эффективное использование всех видов кормов, своевременную закупку недостающего количества грубых кормов и концентратов, организацию надлежащего кормления и содержания скота, сохранность поголовья и повышение его продуктивности, выполнение обязательств по продаже государству всех видов продукции животноводства в 1977 году.Необходимо повысить тре- бователбность к зооветспециа- листам и руководителям отделений по наведению должного порядка в организации успешного проведения зимовки скота, в развитии животноводства.За безответственное отношение к воспроизводству поголовья, допущенный надеж скота главному зоотехнику М. В. Заболотному объявлен строгий выговор, главному ветеринарному врачу II. II. Ярыгину —  выговор. Предупредить т. т. Заболотного ir Ярыгина, что если они не наведут должный порядок в животноводстве, не изменят свои отношения к работе, то к ним будут приняты самые строгие меры наказания.Обратить внимание районного объединения «Сельхозтехника» (В. 11. Горячев) на слабую организацию плановопредупредительного и технического обслуживания машин и механизмов па животновод- * веских фермах совхоза «Ошминский». Оказать ервхозу необходимую помощь в установке и пуске имеющихся машин, оборудования кормоцехов.Предложить Тоншаевским районным электросетям (А. К. Баранов) рассмотреть вопрос повышения надежности и обеспечения бесперебойного электроснабжения животноводческих ферм в совхозе «Ошминский».Группе народного контроля совхоза (председатель Б. М. Бабин) активизировать работу народных контролеров но оказанию помощи партийной организации и дирекции совхоза в устранении недостатков, вскрытых проверкой, осуществлять повседневный контроль за ходом зимовки скота.
И. МИХАЙЛИН,председатель районного комитета народного контроля.

Калужская область. Всесо
юзный научночисследователь- 
ский институт физиологии , 
биохимии и питания сельско
хозяйственных животных за 
нимается разработкой .м ето 
дов повышения эф ф ективно с
ти использования кормов и 
продуктивности скота.

Рекомендации ученых у с 
пешно внедряю тся в хозяйст
вах Нечерноземной зоны.

В лаборатории белков и 
аминокислот изучаю тся пот
ребности животных в о тдель
ных видах аминокислот.

На снимке: научный со тр уд 
ник Л. М . Комарова (справа) 
и старший лаборант А . В. По
минова за работой на амино
кислотном анализаторе.Ф ото  В. Сварцевича. (Ф отохроника Т А С С ).
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Б У Д У Щ Е Е  ЗА М Е Л И О Р А Ц И Е Й-В решении задач, выдвинутых X X V  съездом КПСС перед сельским хозяйством в десятой пятилетке, важная роль отводится мелиорации земель Широким фронтом намечено вести мелиоративные работы в Нечерноземной зоне РСФСР. В текущей пятилетке по сравнению с девятой значительно возрос объем капиталовложений на выполнение этих работ, что позволит увеличить рост сельскохозяйственной продукций, получаемой с орошаемых и осушенных земель.Большое внимание уделяется мелиорации земель и в нашем районе. Ведется осушение и --орошение земель, многое делается по проведению культуртехнических работ. Коллектив Тоншаевского прорабского участка Хмеле- вицкой ПМК успешно справляется с поставленными перед

ним задачами. Вот и социалистические. обязательства юбилейного года им были выполнены досрочно. Из плана подрядных работ — 301 тысяча рублей освоено 356 тысяч.Многое сделано по выполнению культуртехнических работ. Они проведены на площади 534 гектара, что больше предусмотренного. Социалистическими обязательствами намечали это задание завершить к 25 декабря, а фактически сделали к шестидесятилетию Великого Октября.Культуртехнические работы проводились в колхозах «Коммунар», «Красная нива», имени Кирова, «Марокамен- ский». Немало труда приложили здесь на корчевке трактористы Л. Г. Смирнов, П. И. Жуков, Н. С. Федяев. На обработке земли —  вспашке, дисковании —  отличились

A. В. Горев, Н. I .  Енаев, Е. В. Мамаев, а также многие другие.В текущем году сделано осу: шеиие переувлажненных и заболоченных земель на 136 гектарах, в том числе на 45 гектарах —  закрытым дренажем.Осушение закрытым дренажем велось в колхозе «Коммунар». Немало, здесь пришлось потрудиться экскаваторщику А , В. Перевалову, бульдозеристам М. И. Норкину, С. П. Кораблеву, рабочим А. К. Малыгиной, 3. Е . Втюриной,B. А. Лопатиной и другим. Всеми работами руководил молодой специалист Р. А. Багиров.Большая работа выполнена по разработке торфяного болота Чернушка в колхозе имени Ленина. Разработкой этого торфоместорождения занима

лись экскаваторщики А. М. Храмцов, А. И. Пономарев, трактористы Н. П. Перевалов, Б. II. Попов и так далее.Достигнутые, успехи мелиораторов не были бы возможны без кропотливой работы товарищей из ремонтной мастерской. Это они стремились своевременно и е хорошим качеством выполнить токарные, сварочные, слесарные, кузнечные работы. Хорошо зарекомендовали себя кузнец В. А. Евстропов, сварщик Б. И. Бахтин, электрослесарь А. Н. Клешнин.Большую помощь оказывают мелиораторы хозяйствам района в улучшении плодородия земель. Только за зимний период ими было доставлено на поля колхозов и совхозов 22 тысячи тонн органических удобрений. В настоящее вре

мя они опять занимаются вывозкой торфа" в колхозе имени Ленина из болота Чернушка.Стремясь внести достойный вклад в выполнение Постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР «О плане мелиорации земель на 1976— 1980 годы и мерах по улучшению использования мелиорированных земель», ■ коллектив работников Тоншаевского прорабского участка Хмеле- вицкой ПМК приложит все силы, чтобы успешно завершить производственную программу третьего года десятойпятилетки. А ею предусмотрено многое: дальнейшая разработка болота Чернушка, культуртехнические работы, осушение переувлажненных земель. Это будет способствовать коренному преобразованию сельского хозяйства нашего района.
Т. ТОМАРОВА.

Ill U U 1  П И Ш И  ill! .................

У наших соседей

М О С Т  ЧЕРЕЗ р. ВЕТЛУ Г У
Заканчивается строительство м ос

та через реку Ветлугу  в Красноба- 
ковском районе. С б удущ его  года ни 
половодья, ни ледоходы  не поме
шают регулярном у движению  авто
транспорта на трассе Горький—- 
Киров. В конце ноября успешно 
прошли испытания нового моста. 
Целая колонна 25-тонных самосвалов 
прибыла на испытания. Один за 
другим  на мост выезж аю т К Р А З ы , 
груж ены е песком . На испытываемом 
пролете строители устанавливаю т их

в два ряда вплотную друг к др угу . 
В это время чуткие приборы реги
стрирую т прогиб и напряжение 
конструкции. Затем  испытываются 
следую щ ие пролеты .

Экзам ен на прочность мост выдер~ 
жал с честью и в конце декабря 
будет представлен государственной 
комиссии.

На снимке: момент испытаний 
Ветлуж ского  автодорож ного моста.

Ф ото  Б. Д ом анского .

В С Е С О Ю З Н А Я  П Е Р Е П И С Ь  С К О Т АСовет Министров СССР Постановлением от 9 июня 1977 года за Л» 490 поручил ЦСУ СССР провести переписькрупного рогатого скота, свиней, овец, коз и лошадей.Важнейшим условием успешного проведения переписискота является обеспечение полной достоверности данных о численности скота и о производстве продуктов животноводства, учитываемых , при переписи.Всесоюзная перепись всех видов скота проводится во всех государственных, кооперативных хозяйствах, в колхозах, совхозах и на скотобазах, почтовых ящиках, а также у населения сельской и городской местности района.

Перепись скота повсеместно начинается утром 2 января 1978 года и проводится в течение 9 дней, включая подсчет итогов по населенным пунктам. Численность скота устанавливается по состоянию на 1 января 1978 года, то есть на 12 часов ночи с 31 декабря 1977 года на 1 января 1978 года.Для проведения переписи скота привлекаются специально подобранные кадры счетчиков как в сельской местности, так и в городской. Счетчики утверждаются исполнительными комитетами районных и городских Советов народных депутатов. В  ̂соответствии. с Постановлением Совета Министров СССР лица,

привлеченные для проведения ,  переписи скота, освобождаются на период переписи от основной работы с сохранением * за ними среднего -заработка по месту основной работы. Контролеры (контрольные бригады) старшие счетчики и счетчики, проводящие перепись скота у населения, освобождаются от работы на 9 дней, счетчики переписи скота в колхозах, совхозах и других государственных и кооперативных хозяйствах — на 7 дней.В целях обеспечения достоверности данных о наличии общественного скота в колхозах, совхозах проводится инвентаризация скота в конце декабря, данные инвентариза

ции сверяются с бухгалтерскими. записями, после чего составляется отчет о наличии скота по половозрастному составу. Отчет должен отражать производство продуктов животноводства, откорм скота, кормо-дни и наличие кормов, движение скота и привес.При переписи скота у населения учитываются кролики и пчелосемьи. При учете скота у населения сельской и городской местности допускаются пропуски. Пропуски скота у населения чаще всего допускаются по вине владельцев скота, которые по разным причинам показывают не все поголовье скота, имещееся в хозяйстве, особенно по молодняку. Необходимо помнить, что перепись скота не имеет никакого отношения к сельскохозяйственным налогам.

Новь наших сел

Стройки
КаменкиКлючи от двухкомнатной квартиры в новом доме, который построен на средства местного колхоза «Прогресс», вручены жителю села Каменка Василию Рупчеву. Так поощрило правление механика- наладчика молочно-товарного комплекса, который после возвращения из рядов Советской Армии отлично трудится в родном хозяйстве.Улица, на которой поселилась семья В. Д. Рупчева,—  самая новая в этом придунай- ском селе. Здесь осуществляется генеральный план застройки, разработанный сельским Советом и правлением колхоза «Прогресс» на десять лег. Уже сооружены школа на тысячу учащихся, универсальный магазин, ресторан, гостиница, почта. Село практически строится заново.—  За последние годы количество жителей Каменки увеличилось, на десять процентов, —  говорит, председатель исполкома сельского Совета М. Т. Варлакова, — Молодежь охотно идет на работу в колхоз после окончания школы или армейской службы. Ведь у нас теперь- появилось много интересных профессий: инженер-мелиоратор, биохимик, оператор машинного доения, механизатор широкого профиля. Особое внимание сельский Совет уделяет организации досуга жителей села. В селе по инициативе народных депутатов построены дворец культуры, стадион, укомплектована отличная библиотека.Колхоз «Прогресс», которым уже много лет руководит Герой Социалистического Труда, депутат сельского Совета Н. Г. Мындру, ежегодно получает до пяти миллионов рублей дохода. Это дает возможность выделять на социально-культурные и бытовые нужды, на дальнейшее развитие Каменки сотни тысяч рублей в год.

Е . ШВАРЦМАН, корр. ТАСС.Измаил,Одесская область.А. ХАЛТУРИНА.
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Человек и его дело К Л А С С Н Ы Й  р у к о в о д и т е л ь— Расскажите о работе классного руководителя 4 класса Кодочиговокой восьмилетней школы Валентины Александровны Кодочпговой, — посоветовала методист Тоншаевского РОНО Т. Н. Банникова, когда речь зашла о лучших воспитателях района. —  У нее есть чему поучиться и другим учителям.Второй десяток лет .работает Валентина Александровна в .этой школе. Приехала после педучилища, за это время у спешно окончила Кировский пединститут и преподает математику.Как преподаватель учитель-
З а  безопасность 

движения

Чтобы не было 
происшествийВ условиях интенсивного движения транспорта по- улицам и дорогам нашего района наблюдается большое количество несчастных случаев. Почти всем знакома такая картина: остановившийся автомобиль, толпа любопытных вокруг, побледневший водитель. Вы спросите: «А какое отношение имею к этому я? Ведь я пешеход».Отчасти вы правы. Значительная часть аварий происходит по вине водителей, особенно когда за рулем находится пьяный человек. Но ведь и другое известно: почти половина несчастных случаев про- . исходит по вине пешеходов. II не потому, что они не знают правил дорожного движения, а просто порой пренебрегают некоторыми, на первый взгляд мелкими, правилами.Общеизвестно, какое зло - приносит алкоголь. Каждое второе происшествие происходит по вине пьяного водителя или пешехода. Так произошло и 10 декабря в пос. Шай- ш но. Водитель спецотделения «Сельхозтехника» В. А. Иванов после рабочего дня, используя машину в личных целях, объезжал лежавшего на правой обочине человека, тоже пьяного. Шофер превысил скорость и произвел наезд на человека, который скончался. С места происшествия водитель ' Иванов скрылся.9 декабря в колхозе имени Ленина тракторист И. В. Шим- буев, находясь в нетрезвом состоянии, сел за руль чужого трактора без разрешения и придавил А. М. Ендерева, который стоял впереди своего трактора.10 декабря водитель колхоза «Коммунар» Н. 10. Рыбкин превысил скорость по улице Центральной пос. Тоя- шаево, с управлением не справился и произвел наезд на гараж, который ' развалился. Рыбкин скрылся, оставив машину на месте. Конечно, не будь он пьяным, этого бы не произошло.Подходит к концу 1977 год. Хотелось, чтобы в будущем году число дорожных происшествий резко сократилась..

8. МЕНЬКОВ,госавтоинспектор Тоншаевского РОВД.

ница дает ученикам прочные и глубокие знания. Как правило, за контрольные работы учащиеся получают хорошие оценки. На экзаменах за курс восьмилетней школы выпускники также . отвечают неплохо.Ученики в ней души не чают. Большую работу она проводит во внеурочное время.К каждому празднику, событию, знаменательной дате школа ставит в местном клубе концерт для тружеников совхоза-«Прогресс». Каждый класс готовит к этому дню несколько номеров. Класс, где классным' руководителем

В. А. Кодочигова, участвует в каждом мероприятии, проводимом школой.У Валентины Александровны имеется удивительный дар отыскивать среди ребят таланты. Есть в ее классе свой художники, певцы, музыканты. Ребята все делают сами, будь то стенная газета, тематический вечер, собрание. Со стороны классной руководительницы видна только организующая, напр!авляющая роль. И это хорошо, так как Валентина Александровна учит детей самодеятельности.А ведь для того, чтобы все организовать, требуется вре

мя, время и время. Не считает учительница, сколько часбв ежедневно уходит на поцски в библиотеке нужного материала: часто нужно отыскать стихи по теме, сценки, песни.У родителей Валентина Александровна —  признанный авторитет. Она часто встречается с ними, дает советы, как воспитывать в ребенке лучшие качества.Все -этр —  помимо уроков, которые преподаватель мате- -ма-тики проводит всегда на высоком уровне.
А. МИХАЛИЦЫН.

УЧИТЬСЯтогда первые часы работы действительно самые плодотворные. Другим же надо время для разгона, у них наибольшая активность проявляется примерно к середине занятий.Существенная часть умения учиться —  самоконтроль и самооценка. Нередко можно наблюдать такое явление: под руководством взрослых школьник работает прекрасно, но стоит ему остаться одному—  он беспомощен. Конечно, иного ребенка надо подбодрить, но даже похвалив, сразу спрашивайте: «А сам ты как считаешь»?.Существуют способы самоконтроля, которым ребенка надо научить. Так, в письменных работах по русскому языку в начальных классах — сравнение с образцом; в решении задач —  проверка обратными действиями; при переводе иностранного текста — обратный перевод и т. д.Очень важно, чтобы .школьник видел цель занятий. «Что сегодня делали в школе?» —  спрашиваете вы ученика. Между тем правильнее задавать вопрос по-иному: «Чему ты сегодня научился?».Н у, а если окажется, Что вы не сможете помочь своему ребенку, тогда за советами обращайтесь в школу. Ведь дела и заботы, и радости и у родителей и у педагогов общие.
В. КЛЕШНИНА,преподаватель Кодочиговской восьмилетней школы.

Из нашей почты
Н ероятност ь 

в ы и г р ы ш а 
увеличиваетсяЗнаете ли вы, что доход по займу, выплачиваемый в виде выигрышей, установлен нз расчета 3 процента годовых, как и по срочным вкладам?По Государственному трехпроцентному. внутреннему выигрышному займу ежегодно проводится восемь тиражей выигрышей.^ Последний тираж выигрышей "в 1977 году состоится 30 декабря в г. Москве.Вероятность выигрыша по облигациям этого займа в настоящее время по сравнению с первым годом его выпуска увеличилась на 22 процента, поскольку абсолютное количество выигрышей, разыгрываемых в каждом тираже, остается неизменным до конца срока займа, а выигравшие в ранее проводимых тиражах*- облигации в последующих тиражах не участвуют.Сберегательными кассами Тоншаевского района только в Г977 году выплачено выигрышей по облигациям Государственного трехпроцентного внугренннего займа на сумму 8 тысяч рублей, в том числе выплачено 2 выигрыша размером по 500 рублей.Облигации Государственного трехпроцентного внутреннего выигрышного займа свободно продаются и покупаются всеми сберегательными кассами страны.

п. СОКОЛОВ,заведующий Толшаевской центросберкассой.
К л у ()

н а з а м к о .Есть в деревне Кузенер клуб. Прошедшим летом мы его отремонтировали своими силами. Была у нас музыка, а самое главное —  хорошая заведующая клубом, Любовь Мальцева, которая открывала клуб каждый день, и вечерами мы обычно там собирались.Провожали мы на учебу Любу всей деревней, очень жалко было отпускать ее, так как опасались, что новый работник не будет столько времени уделять клубу, проведению различных мероприятий.Наши опасения оправдались. Сейчас завклубом Ольга Петровна Томилова свое учреждение посещает редко, большей частью сидит дома. Поэтому в здании холодно, грязно, неуютно.Часто мы собираемся на улице и всей гурьбой идем под окна Томиловой просить ключ. Но завклубом не всегда удовлетворяет нашу просьбу, иногда уйдешь ни с чем.В празднование 60-летия Октября была точно такая же картина. Пришли мы в клуб, а в нем холодно. Пришлось каждому принести из дома по полену дров и натопить здание.Скоро Новый год. Неужели положение повторится?
Молодежь деревни Кузенер.
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П риближ ается любимый всеми новогодний 
праздник.

В «Д етском  мире» одном из крупнейш их м ага
зинов столицы открыта предновогодняя торговля .

Здесь  большой выбор елочных украш ений, 
игруш ек, карнавальных масок и др уги х товаров.

На снимке: празднично оф орм ленны е витрины 
привлекаю т внимание посетителей лю бого воз
раста.

Ф о то  В. Зуф арова.
(Ф отохроника Т А С С ).КАК ПОМОЧЬ ДЕТЯМНе стоит сомневаться: взрослые могут, а значит, н должны помочь ребятам учиться. Вот только сделать это не так просто, и родители, которые пытались подключиться к занятиям своих детей, прекрасно . это знают.Первое затруднение, с которым сталкиваются родители, — это незнание школьной программы. Конкретная помощь —  понять правило, разобраться в задачке —  чаще всего нужна ребенку в первые годы учения. Одолеть премудрости, которые постигает малыш, любому взрослому по силам. Подчас они просто не дают себе труда вникнуть, чего же ребенок не понимает.На ребячьи неудачи иные смотрят со своей взрослой колокольни, во всеоружии знаний и ума. «Ну что тут непонятно? Делан так и так — вот и все». II он сделает, как вы сказали, вовсе не поняв, почему именно так следует. Непонимание остается. А в следующий раз, если «не выходит» схожая задача, вы уже возмущены: «Я же тебе объяснял!» Как бы легко не казалось вам задание, не думайте, что и для ребенка оно таково. Таких проблем для родителей, «ясных, как день», в учебной работе школьника много. Если родители сумеют увидеть их глазами ребенка, помощь их будет дельной.«Не стараешься, ленишься», —  спешат родители с выводами, когда в дневниках их детей появляются плохие

оценки. Конечно, и лень, и небрежность могут быть, но с них ли все начинается? Спросите любого учителя начальных классов, есть ли среди первоклассников те, кто не хочет учиться. Нет таких. А «не, хочу», появляющиеся
На темы воспитанияпозднее, — это итог ооид, которые причинили ребенку взрослые.Чтобы организовать труд ученика, необходим строгий режим работы. Иные родители думают лишь о том, чтобы ученик во что бы то ни стало сделал уроки — все равно, в какое время. Точное же время создает как бы внутреннюю готовность к работе, заранее «настраивает».Через 4 5 — 50 минут необходимо делать перерыв в занятиях школьника. Но чтобы он не затягивался, за этим должны проследить родители.Порою у школьников уходит очень много времени на подготовку домашнего задания. Это говорит о неумении работать рационально. Запоминание должно быть активным, а это значит: за каждым прочтением должна следовать попытка воспроизвести прочитанное, вслух или про себя, подробно или в тезисах.Не надо заставлять детей начинать учить уроки с трудных предметов. Во-первых, «включаемость» ребят в работу может быть различной: у одних она наступает сразу, и
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